

# Association CORDISTES EN COLÈRE, CORDISTES SOLIDAIRES

## Bilan des activités 2024 (2025)



Et ça fait bientôt 7 ans qu'on est là !

2024 était une année encore bien remplie, voici en bref un résumé de la plupart des activités qui ont été menées durant l'année 2024 (et début 2025).

On mène nos actions selon 4 grands axes, avec des surplus en termes d'apparition à la radio, dans la presse et à la télé. Donc on dresse le bilan selon ces axes. Bon et on a aussi une partie vie associative, qu'on souhaite également partager ici.

### Axe1 : Le soutien aux accidentés du travail, et à leurs proches

L'année 2024 est une hécatombe avec 4 morts connus dans la profession : Philippe, Marc, Iason et Cherif.

- AVRIL 2024 - Présence en soutien à Fanny (compagne de Vincent décédé chez Cristal Union en 2012) lors de l'audience au pôle social de Reims, un parcours judiciaire interminable...
- JUIN 2024 - Une cagnotte est relayée pour aider la famille de Iason, puis on se joint à un moment d'hommage et d'échange organisé par sa famille dans le but de faire évoluer les conditions de travail vers plus de sécurité. Un rapport adressé aux enquêteurs de l'accident pour poser les questions sur lesquelles il nous semble indispensable de faire la lumière.
- DÉCEMBRE 2024 - L'association est au procès contre CAPRAL (organisme de formation low-cost à l'utilisation d'explosif P2) en tant que partie civile au côté de Kevin, accidenté suite à la manipulation de ces explosifs.
- JANVIER 2025 - Rassemblement et soutien à Adrien victime d'une chute de 10 mètres lors du procès contre son ancien employeur, la société SUD ACROBATIC. Dans sa décision, la cour d'appel de Montpellier confirme la responsabilité de l'entreprise et la condamne définitivement elle et son gérant.
- MARS 2025 - Rassemblement et soutien à Martine, Émilie et tous les proches de Régis lors du procès de l'accident qui lui a coûté la vie en 2018 alors qu'il travaillait pour la CAN. Audience que la famille attend depuis 6 ans... L'association est partie civile, y défend la mémoire de Régis et fait valoir les nombreuses responsabilités de la CAN. L'entreprise est condamnée mais a immédiatement fait appel.

### Axe 2 : Le soutien aux salariés dans les conflits liés au travail

- Nous soutenons et aidons de nombreuses et nombreux collègues qui nous contactent par téléphone, par mail ou par Messenger. Vous aussi, si vous avez besoin n'hésitez pas à nous contacter !
- Soutien et aide aux collègues lors du mouvement de lutte sur les chantiers de l'Atlantique à St Nazaire. Une grève spontanée puis une pression sur l'entreprise (Altitude services) à l'appui d'une longue lettre de revendications mèneront à l'amélioration de leurs conditions de travail.
- Enquête et appel à témoignage sur les conditions de travail dans les entreprises du groupe NA, suite à de nombreuses remontées de collègues faisant part de difficultés, notamment chez Nord Access.
- L'association est attaquée pour diffamation par JARNIAS suite à un article relatant la rupture du contrat intérim d'un collègue identifié comme membre de l'association. Le tribunal rejette la demande de Jarnias pour nullité de la procédure (mai 2024). La société fait appel mais est de nouveau déboutée (mars 2025). Encore non satisfaite de la décision, Jarnias s'est pourvue en cassation.

### Axe 3 : En amont, l'implication dans la défense des conditions de travail

- L'association est très impliquée et passe beaucoup de temps (et d'énergie) à représenter les travailleurs lors des différents groupes de travail lancés dans le cadre du PST 4 (plan santé au travail) du gouvernement et dirigé par Direction Général du Travail (ministère du travail). Une implication certes énergivore mais qui nous semble nécessaire pour défendre et faire évoluer nos conditions de travail. Une manière de renforcer le cadre réglementaire sur lequel on pourra s'appuyer plus tard pour défendre nos conditions de travail.

Rétrospectivement :

- C'est 5 réunions en présentiel sur Paris en 2024 (12 depuis le lancement du groupe de travail).
- De nombreuses réunions en sous-groupe de travail, notamment sur les sujets des interventions en milieu naturel et en accumulateurs de matières (silos, trémies, fosses, ...).
- Des centaines d'heures de rédaction sur les projets de guides et de futurs textes réglementaires.

- Mais il n'y pas que la DGT :
  - C'est aussi des échanges avec France Travail (Pôle Emploi) pour redéfinir les codes ROME relatifs au métier de cordiste. Possiblement, ces codes ROME (renseignés dans les déclarations d'accident de travail à partir de 2026) pourront dans le futur être des entrées statistiques pour suivre l'accidentologie de notre profession.
  - Puis on était aussi présent aux Assises de la santé et la Sécurité des Travailleurs-ses le 28 avril 2024 à Paris, un rendez-vous pour s'informer, échanger et s'armer au sujet de la santé des travailleurs-se.
  - Une intervention de l'association au parlement à Bruxelles suite à l'invitation de députés européens pour témoigner et faire part de nos revendications au sujet de la mort au travail (novembre 2024).

#### **Axe 4 : La collecte et le partage d'informations**

- Publication de la « Gazette des prolos aux championnat des patrons » : gazette pleine d'informations concoctée pour l'occasion mais qui ne traite pas que du championnat. Mais aussi d'autres publications avant et après le championnat (dont des vidéos de notre intervention, notamment la prise de parole au moment de la remise des prix).
- Nouvelle parution du livre d'Eric Louis « Casser du sucre à pioche. Chronique de la mort au travail ».
- Communication et récit du mouvement de contestation qui s'est tenu sur le chantier de l'Atlantique au sein d'Altitude Services (en 3 épisodes !).
- Animation régulière d'un module auprès des cordistes en formation au Greta de Die : sensibilisation aux accidents, prévention et droit du travail.
- Publication des nouvelles grilles salariales de 2024, pour que chacun puisse à minima être payé le minimum de la convention auquel son entreprise est rattachée.
- Communication de soutien suite à la pose de banderoles revendicatives par des cordistes à l'occasion de la journée internationale de la santé et sécurité au travail.
- Relais d'un texte paru dans la gazette sur le sexisme et le virilisme.
- Relais de la publication OPPBTP et INRS « Aide au choix des EPI adaptés aux PEMP ».
- Partage de réflexion sur l'anticipation des sauvetages suite à un travailleur en hauteur qui a chuté et s'est retrouvé bloqué en suspension avec aucune personne compétente pour le descendre.
- Relais de l'enquête nationale sur les pratiques des travaux sur cordes : enquête portée par différents acteurs dont la DGT, OPPBTP, l'INRS ou encore la CNAM.
- Rappel sur les formations requises quant à l'utilisation de cartouches pyrotechniques P2.
- Partage sur les évolutions du chômage intempérie pendant les événements caniculaires.
- Communication et positionnement de l'association pour appeler à s'opposer à l'extrême droite suite aux législatives.

#### **Vie de l'association**

- Des réunions locales à Marseille, Paris et Toulouse.
- Atelier sauvetage sur cordes à Marseille et Toulouse.
- Une tournée en novembre, en passant par Lyon- Paris - Marseille et Toulouse.
- Un WE de rencontres annuel en janvier 2025 à Lille.

#### **Radio**

- Participation de l'association à un plateau radio public « l'hécatombe invisible – la mort au travail » organisé par le collectif Liévin 74 et relayé sur Micro Rebelles.
- Emission de radio (Radio Primitive) sur le procès de Quentin mort chez Cristal Union.
- Intervention sur Radio Canut.

#### **TV**

- Passage au JT de France 3 suite à une énième audience à Reims pour Fanny compagne de Vincent décédé au côté d'Arthur sous des tonnes de sucre d'un silo de Cristal Union en mars 2012, mais aussi pour Fred rescapé de cet accident.
- Passage au JT de France 3 suite au procès à Montpellier de l'accident d'Adrien.
- Passage au JT de France 3 suite au procès à Grasse de l'accident ayant coûté la vie à Régis.

#### **Relais presse**

- Parution d'un article sur les prolos aux championnat des patrons dans le journal CQFD, journal militant.
- Retranscription d'un témoignage de Grégory dans la revue militante Ballast.
- Relais de l'article de Libération au sujet des conditions de travail au sein du groupe JARNIAS.
- Relais dans de nombreux médias du procès de l'accident d'Adrien.
- Relais dans de nombreux médias du procès de l'accident de Régis.